

EDITORIAL

Las Bibliotecas y los objetivos de desarrollo sostenible

Publicado: 06-2021

Cómo citar: Plaza-Navas, M. A. (2021). Las Bibliotecas y los objetivos de desarrollo sostenible [Editorial]. *Enredadera: revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC*, (36), 1-2. https://doi.org/10.20350/digitalCSIC/13936

Nos alegra volver a publicar un nuevo número de *Enredadera: Revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC.* Los dos últimos números de nuestra revista fueron especiales. El <u>número 34</u>, publicado en febrero de 2020 se dedicó por completo a las 5as Jornadas de Análisis de nuestra Red celebradas a final del año anterior. ¡Qué poco nos imaginábamos cuánto cambiaría nuestra vida laboral tan solo un mes después! La llegada de la pandemia nos obligó a modificar nuestro día a día. El <u>número 35</u>, publicado en julio de 2020, se centró en las experiencias que nuestras bibliotecas y archivos estaban viviendo en pleno inicio de la pandemia a modo de emotivo relato y, a la vez, homenaje. Algo más de un año después, presentamos un nuevo número de *Enredadera* recuperando las secciones tradicionales que la caracterizan y con un total de 23 colaboraciones.

En esta ocasión la parte temática En directo se ha dedicado a "Las Bibliotecas y los objetivos de desarrollo sostenible". No cabe duda que la Agenda 2030 impulsada por la Organización de las Naciones Unidas afecta a todos los ámbitos de nuestra vida. Es fácil entender que las bibliotecas, archivos, museos, y demás instituciones dedicadas a la conservación y difusión de la cultura también tienen su cabida en ese esfuerzo. Las bibliotecas y archivos de las organizaciones dedicadas a la investigación también. En el CSIC, las bibliotecas y archivos llevan muchos años realizando labores y ofreciendo servicios que casan muy bien dentro de algunos de los objetivos de sostenibilidad de la Agenda 2030... propiciar la buena conservación y difusión de sus fondos para que las generaciones actuales y futuras puedan continuar disfrutando de ellos, permitir lo más posible el acceso libre a los mismos ya sea en sus salas de consulta como a través de un buen servicio de obtención de documentos, fomentar el acceso abierto a los datos v resultados de las investigaciones realizadas en nuestros centros e institutos y, por tanto, devolviéndolas y poniéndolas a disposición de la sociedad como un retorno de la inversión que esta misma sociedad realiza, etc. Contamos con 4 colaboraciones para empezar a visibilizar ese camino en nuestra Red. Alicia Sellés, presidenta de FESABID, nos presenta qué es y qué implica la Agenda 2030 para las bibliotecas. Sandra López y Mario Cottereau nos ofrecen una pincelada de lo que Simurg, fondos digitalizados del CSIC puede realizar en apoyo de la Agenda 2030. Isabel Bernal hace lo mismo con Digital.CSIC y el acceso abierto. Finalmente, una colaboración de Emma Carbonell y José Antonio Mestre sobre sostenibilidad, cultura científica y advocacy en las bibliotecas.



Entre las 5 colaboraciones con que cuenta la sección La Red, se encuentra un breve relato de Gaspar Olmedo, recientemente jubilado y memoria viva de lo que ha sido y es nuestra Red de Bibliotecas y Archivos. Amparo Llorente nos recuerda que, después de un periodo inactividad. GRANADO-Depósito Cooperativo de Conservación reinició sus servicios. Teresa Bautista da cuenta de algunas novedades incorporadas en ALMA en lo relacionado con la edición de los metadatos. Luis Dorado y el equipo de GesBIB nos informa de la integración de ÍnDICES-CSIC lo que representa un aumento en el número de publicaciones de autoría CSIC aparecidas en revistas



científicas y técnicas españolas. Agnes Ponsati se hace eco de la banderola dedicada a nuestra Red que, durante un tiempo, ondeará en el campus de Serrano.

En **Así somos** se incluyen también 5 colaboraciones en este espacio dedicado a las bibliotecas y archivos de nuestra Red. Marina Gómez nos presenta un viaje en el tiempo a partir de fondos de la Biblioteca Americanista de Sevilla (BAS), teniendo como base el año iberoamericano de las bibliotecas. Miriam Font y Concha de la Torre nos abren las puertas de un interesante fondo de fotografías que se conservan en el Archivo de la Escuela de Estudios Árabes (EEA) de Granada. Mónica Vergés y M. Pilar Rodríguez explican la digitalización de los fondos textuales más antiguos y consultados del Archivo del Museo Nacional de Ciencias Naturales (MNCN). También se hace eco esta sección de Bibliomaps, una interesante herramienta que se puso en funcionamiento en la Biblioteca Tomás Navarro Tomás del CCHS y, de las memorias que algunas de nuestras bibliotecas y archivos han publicado durante los últimos meses.

En la sección **Noticias** contamos con 7 colaboraciones. Elena Tomé nos habla de un archivo que se ha depositado en la Biblioteca CIB Margarita Salas. Miriam Font y Concha de la Torre nos explican dos experiencias de difusión y divulgación llevadas a cabo en la Biblioteca-Archivo de la EEA. Luis Gutiérrez Fernández-Tresguerres hace un breve resumen de la reunión de la Comisión de Directores de nuestra Red. Mónica Vergés se hace eco de un interesante documental realizado, en parte, con fondos de algunos de los archivos de la Red. También tienen cabida en esta sección la publicación de un catálogo de manuscritos de interés bibliográfico que contiene datos de algunos documentos conservados en dos de las bibliotecas de nuestra Red y, de la asistencia de algunos miembros de URICI y de la TNT a congresos y seminarios.

Finalmente, en la sección **Reseñas**, agradecemos a Laura Donadeo y Julia Pérez sus aportaciones. La primera sobre una obra que aborda la historia del libro desde una perspectiva diferente y, la segunda, sobre una exposición y homenaje realizado en la BNE.

Miquel Àngel Plaza-Navas

maplaza@dicat.csic.es

Unidad de Recursos de Información Científica para la Investigación (URICI), CSIC, Barcelona